

Von der Südwestecke der Kathedrale zu Chartres.

renaissance irrte man sich; man wusste auch nicht, dass zur Zeit Niccolò Pisano's und dieses vermeintlichen ersten Ausleuchtens der Schönheit im eigenen deutschen Vaterlande die Bildhauerkunst schon 75 Jahre lang herrliche Blüten getrieben hatte; dass die Meisterwerke der Strassburger Westansicht Zeitgenossen Niccolò Pisano's waren, gegen die er gar nicht auskommen kann; ja, dass dort schon 50 Jahre vorher in der »Kirche« und »Synagoge« am Südkreuz, wie in der »Krönung« und im »Tode Mariens« solche Schöpfungen vorhanden sind.

Aber wer erachtet das deutsche Vaterland wert, es nach seinen Kunstschätzen zu durchwandern? Blaut doch über Deutschlands Kunstwerken nicht der lachende Himmel Italiens: feine Bildwerke find nicht in herrlichem Marmor hergestellt; schwarz und fleckig ist der Sandstein. Nicht der Ruhm der Griechen und der Römer gibt den heimatlichen Werken Adelsbriefe, vor denen ein jeder gewohnt ist, sich zu beugen. Man weiss auch gar nicht, wer diese Werke geschaffen hat; dies beeinträchtigt die Wertschätzung sehr. Das Kunstwerk wird zumeist nicht geliebt und bewundert, weil es an sich schön ist; man begeistert sich nur, weil es von diesem oder jenem berühmten Manne geschaffen worden ist. Dass diese Bildwerke jedoch schön find, kann niemand bestreiten, und so ist auch die letzte Ausflucht hinfällig, dass man unter »Renaissance« nicht die Wiedererweckung der Antike, fondern das Wiedererwachen der Schönheit verstehe.

Als man in der mittelalterlichen Baukunst nichts als eine Verirrung des Geschmackes erblickte und die gotischen Dome erschrecklich fand, Ansichten, die gar nicht so fern hinter uns liegen, da noch Gottsried Semper dieselben in seinem »Stil« gegenüber der vermaledeiten Gotik mit ebensoviel Ingrimm, als mit Siegesgewissheit und Hartnäckigkeit vertrat, als man also in der Gotik den Ausbund aller Geschmacklosigkeit erblickte; da konnte man ja unter »Renaissance« die Renaissance der Schönheit verstehen wollen. Aber heutzutage versagt auch diese Ausslucht. Allerdings mus man seine Augen zuerst an die mittelalterlichen Schöpfungen